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Конференция

Экономисты обсудили,  как жить России

в XXI веке 

20-22 октября на базе Волгоградского государственного технического университета

прошла всероссийская научно-практическая конференция «Условия, ресурсы и

факторы инновационного развития России в XXI веке». 

Участников конференции приветствовал начальник управления науки, промышленности и

ресурсов администрации области А.А. Невструев. Он передал привет и пожелания

плодотворной работы от губернатора Н.К. Максюты и подчеркнул, что руководство области

будет продолжать содействовать внедрению новых технологий и развитию научного

потенциала области.

Ректор ВолгГТУ и сопредседатель оргкомитета, чл.-корр. РАН И.А. Новаков по традиции

рассказал, в первую очередь, гостям о нашем регионе, достижениях техуниверситета,

некоторых проблемах высшей школы, в частности, он высказал надежду на появление в

России системы реализации ноу-хау.

После официальной части участники конференции приступили к работе. Первым выступили

заведующий отделом вычислительной техники РАН доктор физико-математических наук А.А.

Белолипецкий с докладом «Управляемый термоядерный синтез и энергия будущего».

Александр Алексеевич привел цифры о потреблении человечеством энергии, которое растет

с каждым годом, а запасов нефти хватит лишь на пятьдесят лет. Выход видится в ядерном

синтезе, преимущество которого состоит в том, что в качестве топлива для него требуется

лишь очень небольшое количество распространенных в природе веществ – лития и воды.

Также профессор уделил внимание безопасности этого способа добычи энергии, ее

дешевизне и перспективах развития термоядерной энергетики.

Представив следующего докладчика – ректора ВолГУ, доктора экономических наук

О.В.?Иншакова, Лариса Семеновна Шаховская, заведующая кафедрой мировой экономики и

экономической теории, председатель оргкомитета остановилась коротко на развитии в

нашем городе экономической школы вообще. Пятнадцать лет назад в Волгограде работало

всего четверо докторов экономических наук. Сейчас в регионе их насчитывается около

пятидесяти, и сегодня мы уже говорим об авторитетной волгоградской экономической

научной школе.

О.В. Иншаков представил участникам конференции доклад «Единство условий, ресурсов и

факторов производства в контексте эволюционной экономической теории». Речь шла о

национальном богатстве, причинах особо крупных экономических потерь от кризиса группы

стран, в том числе и России, наноэкономике, без которой невозможно развитие

нанотехнологий, а также о фазах развития инновационного цикла в создании товара.
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Следующий докладчик член экспертного совета ВАК профессор В.Г. Ларионов из МГТУ им.

Баумана был представлен как большой друг политеха – он читает лекции нашим магистрам.

Доклад Валерия Глебовича был посвящен воде как важнейшему ресурсу развития

экономики, а если в двух словах – проблемам пресной воды. Так, за последние 80 лет

население Земли увеличилось в 2,5 раза, в то время как потребление воды в 10 раз. Ученый

выделил четыре основных направления по увеличению запасов пресной воды. Это

сооружение водохранилищ, строительство которых сейчас практически не ведется,

опреснение морских вод, транспортировка воды танкерами или магистральным транспортом,

что гораздо дешевле рытья каналов, и очистка сточных вод.

О финансовой поддержке инновационных проектов рассказала доктор экономических наук

И.П. Николаева. Ее выступление было посвящено вопросам развития венчурного

финансирования: его функциональных задачах, интересах инвесторов и умении их

привлекать, а также необходимости государственного вмешательства в этот процесс.

Как председатель оргкомитета конференции Л.С. Шаховская, пропустив вперед гостей,

завершила открытие конференции своим докладом «Механизм взаимодействия рынка

образовательных услуг и рынка труда в современной России». Сегодняшний этап развития

национальных образовательных систем, отметила профессор, проходит под влиянием

совокупности факторов, меняющих роль, функции, содержание, методы и формы

организации сферы высшего образования. Эти факторы – распространение

информационно-коммуникационных технологий и инноваций, изменение характера

профессиональной деятельности, выстраивание более универсальной, высокомобильной

модели труда и другие – были подробно рассмотрены в докладе. Также был поставлен вопрос

о том, что система управления образованием и занятостью, действующая в СССР, была

разрушена, а новая не создана, изложены системные вызовы для российского образования,

требования заинтересованных субъектов образования. В заключении Лариса Семеновна

привела такие цифры. Во Франции действует около тридцати законов и законодательных

актов, защищающих права выпускников и определяющих отношение между ними и

работодателями. К сожалению, в России нет ни одного подобного федерального документа.

На следующий день конференция продолжила свою работу. В свободное время гости

совершили экскурсию по университету и прогулку по городу.

Елена Гринева.
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Слово – организаторам 

К 15-летию ФЭУ

Оргкомитет конференции об инновационном развитии России возглавляет

профессор, заведующая кафедрой мировой экономики и экономической теории

Лариса Семеновна Шаховская, которая внесла большой вклад в организацию и

становление факультета экономики и управления, отмечающего свое 15-летие.

– Во-первых, хочу поздравить коллег и весь факультет экономики и управления ВолгГТУ с

пятнадцатилетием и пожелать дальнейшей плодотворной работы.

И скажу несколько слов о научном форуме. Конференция такого уровня проходит у нас раз в

пять лет. Организаторы нынешней – Минобрнауки РФ, РАН, РАЕН, Вольное экономическое

общество России, Российский гуманитарный научный фонд, администрация Волгоградской

области и ВолгГТУ. У нас побывали ведущие ученые из Института экономики РАН,

Финансовой академии при Правительстве РФ, крупных вузов России, в том числе, конечно,

волгоградских. Также в работе конференции приняли участие наши будущие партнеры из

Польши, с которыми мы заключили договор о сотрудничестве.

Во время конференции работали три секции: «Условия современного

социально-экономического развития России», «Ресурсы современного

социально-экономического развития России», «Социально-экономические инновационные

факторы развития России в XXI веке». Мы заслушали и обсудили около сорока докладов, в

том числе были подняты проблемы образования.
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Благодарность

Благодарность

На имя ректора университета пришло письмо из администрации

Краснооктябрьского района Волгограда

Уважаемый Иван Александрович!

Администрация Краснооктябрьского района Волгограда выражает Вам искреннюю

благодарность и признательность за участие представителей Вашего вуза в проведении

молодежной акции по уборке памятных мест военной истории на территории комплекса

«Остров Людникова», где в период Сталинградской битвы сражались воины 138-й

гвардейской дивизии.

Акция проводилась в рамках мероприятий по подготовке к 65-летию Победы советского

народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

По инициативе психолого-социологической службы и студенческого совета университета,

при непосредственном руководстве психолога Воронкова Дмитрия Валерьевича, социолога

Скориковой Елены Петровны, членов студенческого совета Бовт Наталии и Казиной

Екатерины в акции активно принимали участие около 40 студентов. Одновременно студенты

встретились с ветеранами Краснооктябрьского района. Перед молодежью выступили

Заворотнев Владимир Никитович – участник боев на острове Людникова и Нюрнбергского

процесса и Сироткина Эльвира Васильевна – директор музея МОУ СОШ №2.

Прошу Вас, уважаемый Иван Александрович, выразить благодарность организаторам и

участникам акции.

Надеюсь на дальнейшее тесное сотрудничество в деле нравственно-эстетического и

героико-патриотического воспитания подрастающего поколения.

С уважением, глава администрации

В.А. Кроман.
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Вопрос – ответ

Что будет со специалитетом? 

По электронной почте ректору университета поступил вопрос от студента группы

АТ-416 автотранспортного факультета Сергея Гужвина: «Здравствуйте! Я студент

четвертого курса и хотел бы узнать: правда ли, что у нас отменяют специалитет?

Все говорят по-разному». 

Публикуем ответ ректора ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Ивана Александровича Новакова: 

«Уважаемый Сергей, внимательно прочитал Ваш вопрос, на который отвечаю, что

все поступившие в Волгоградский государственный технический университет до

2009 года включительно обучаются по действующим государственным

образовательным стандартам, которые предполагают обучение после бакалавриата

как в магистратуре, так и в специалитете (инженерная подготовка)».

Комментарий

Более подробно комментирует ситуацию по поводу перехода на новые

образовательные стандарты проректор по учебной работе Игорь Леонидович Гоник:

– Наверняка, такие обращения будут еще поступать, поэтому мы, со своей стороны, хотели

бы пояснить: пока все студенты обучаются в соответствии с действующими

государственными образовательными стандартами 2000–2001г., которые предусматривают в

том числе и двухуровневую систему подготовки. То есть после бакалавриата, в данном случае

студенты нашего университета, идут либо в специалитет, либо в магистратуру. Иначе говоря,

для студентов, которые сегодня обучаются в вузе, эта система будет реализовываться и

дальше. Никаких официальных документов об ее отмене у нас нет.

Но ожидается, что с 1 января 2010 года должны вступить в силу стандарты нового поколения

– федеральные государственные образовательные стандарты, их проекты размещены на

сайте Министерства образования, и, вероятнее всего, они будут приняты к исполнению. И те

ребята, которые будут поступать в 2010 году, уже будут учиться только по двухуровневой

системе подготовки – бакалавриат и магистратура. Специалитета у них уже не будет. Но это,

повторюсь, только после вступления в силу новых стандартов.

Я недавно был на заседании Президиума УМО по металлургии, которое проходило в

Екатеринбурге, где рассматривалась система реализации нового стандарта по металлургии.

Конечно же, произойдет целый ряд изменений в технологии и подготовке специалистов.
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Однако и в новой системе важная роль отводится самостоятельной работе студентов, как это

принято сегодня в нашем вузе; система также предусматривает профили в бакалавриате,

которые соответствуют названиям нынешних специальностей. Таким образом, при

реализации новых образовательных стандартов у студентов все равно будет возможность

пройти подготовку, эквивалентную нынешним специальностям. И, вероятнее всего, будущий

бакалавр по уровню подготовки будет близок сегодняшнему инженеру.

Сейчас научно-методический совет университета занимается изучением проектов

стандартов и методик разработки учебных планов и реализации отдельных образовательных

программ.
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Заметки с ректората

Заметки с ректората

Состоявшееся в понедельник заседание ректората ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН

И.А. Новаков начал с подведения итогов прошедшей на минувшей неделе IV

международной конференции, посвященной транспортным средствам и системам.

Но прежде чем приступить к заседанию, руководитель вуза сообщил скорбную весть – ушел

из жизни ветеран Великой Отечественной войны, доктор технических наук, профессор

Леонтий Васильевич Григоренко, возглавлявший с 1976 г. по 1985 г. кафедру «Техническая

эксплуатация и ремонт автомобилей». Минутой молчания почтили его память члены

ректората и все присутствующие на заседании. Ректор также выразил соболезнование семье

начальника управления по работе с персоналом и кадровой политике С.Г. Аликова в связи с

безвременной кончиной их дочери.

Подводя итоги транспортной конференции, Иван Александрович, в частности, отметил

высокий уровень участников форума и их докладов, подчеркнул, что была достигнута

договоренность о реализации дальнейших контактов с такими передовыми вузами, как

МАДИ и МАМИ. «И в целом организация конференции превзошла наши ожидания», —

подытожил руководитель ВолгГТУ. Он назвал также предстоящие конференции, ближайшая

из которых была экономическая, и резюмировал: «Нам приятно расширение контактов».

Затем И.А. Новаков поздравил с 70-летним юбилеем Аркадия Викторовича Победина,

профессора кафедры «Автомобиле- и тракторостроение», и с днем рождения Романа

Михайловича Кувшинова, председателя профкома студентов.

После чего члены ректората приступили к обсуждению плановых вопросов. О привлечении

преподавателей-совместителей на кафедры ВолгГТУ сделал сообщение проректор по

учебной работе М.М. Матлин. О контингенте студентов по состоянию на 1?октября т.г.

проинформировал начальник УМУ А.В.?Фетисов. С докладом «Студенческая НИР как

существенный элемент совершенствования учебного процесса» выступил директор ВПИ –

филиала ВолгГТУ В.Ф. Каблов. Были рассмотрены и другие актуальные вопросы.

Наш корр.
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Подводя итоги

Профсоюз университета через призму

пятилетки

С отчетом о работе профкома ВолгГТУ за 2004–2009 гг. выступает председатель

Михаил Маркович Матлин

Действующий состав профкома университета был избран 21 декабря 2004 года

сроком на 5 лет. 

В настоящее время в техническом университете (вместе с филиалами) члены

профсоюза составляют 86,6% от числа сотрудников (для сравнения: в 2008 г. было

85,2%). При этом в головном вузе в Волгограде практически 100% сотрудников (а

именно 99,6%) – члены профсоюза, в КТИ – 73,8 % (было 71,9%, то есть численность

возросла), в ВПИ – 48 % (было 47,8%), в ВНТК – 55,3% (было 56,2%). 

Главное – соцзащита работников

Основная задача профкома в отчетный период состояла в социальной защите работников

университета. Средняя зарплата из средств федерального бюджета хотя и возрастает, но ее

уровень уже многие годы отстает от средней зарплаты по Волгоградской области. Однако с

учетом внебюджетных средств средняя зарплата заметно выше. Так за первое полугодие

2009г. средняя зарплата составила по ВолгГТУ – 15683 руб. (у ППС – 24063 руб.); в КТИ –

12073 руб. (у ППС –15826 руб.); в ВПИ – 12443 руб. (у ППС – 16325 руб.); в ВНТК – 8297

рублей.

Профком постоянно организовывал участие сотрудников в акциях облсовпрофа, основным

требованием которых было повышение оплаты труда работников бюджетной сферы. Вы

знаете, что правительство периодически индексирует должностные оклады бюджетников,

однако такое увеличение не может в полной мере компенсировать инфляцию. Отметим, что

на 2010 год повышение зарплаты правительство пока не планирует. Экономический кризис

заметно отразился на работниках ВНТК. В связи с этим профком в декабре 2008г. и январе

2009г. дополнительно выделил сотрудникам ВНТК 40 000 рублей материальной помощи.

Доходы и расходы

Доходы нашей профсоюзной организации складываются только из членских взносов, до

конца текущего года они составят около 3 млн. рублей. Главной статьей расхода является

материальная помощь сотрудникам университета, которая в 2009 году составит 800 тысяч
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рублей, что на 33,3% больше, чем в 2008-м. Таким образом, рост объема материальной

помощи превышает уровень официально объявленной инфляции.

Подчеркнем, что за последние 5 лет объем материальной помощи вырос в 3,16 раза, а

средняя зарплата только в 2,56 раза – это говорит о том, что профком уделял серьезное

внимание оказанию материальной помощи сотрудникам. Отметим также, что материальная

помощь ректора в 2009?г. составила 500 тысяч рублей. В филиалах материальная помощь

администрации в этом же году: ВПИ – 215,1 тыс. руб., КТИ – 121,68 тыс. руб., ВНТК – 43,3

тыс. руб.

По решению профкома размер материальной помощи, оказываемой профсоюзными бюро, в

2009?г. составлял 500-1600 руб., (в 2008?г. – 500-1500 руб.), выплаты в связи с юбилейными

датами рождения – 800 руб. (в 2008 0г. – 700 руб.).

На культурно–массовую работу (а это чествование юбиляров, организация праздничных

концертов, оплата новогодних подарков детям-дошкольникам в количестве 400 штук)

израсходовано 350 тысяч рублей (в 2008 г. – 300 тыс. руб.)

Оплата 51 путевки в детский оздоровительный лагерь составила 538500 рублей (стоимость

одной путевки – 10560 руб.) Профком оплатил 53000 руб., остальную сумму – фонд

социального страхования. Подчеркнем, что в 2009 году родители за путевки ничего не

платили (для сравнения: в 2008 г. оплата родителей за каждую путевку составила 600 руб.).

Спартакиада сотрудников «Здоровье» обошлась в 140 тыс. руб. (сумма увеличилась по

сравнению с 2006 г. в 5,6 раза; премии за призовые места с 2007г. увеличены в 5 раз, в

частности, за первое место – со 100 руб. до 500 руб.).

На приобретение спортивного инвентаря (для групп здоровья сотрудников) ушло 50000 руб. –

это в 1,7 раза больше, чем в 2008 г.

Финансирование спортлагеря составило 300 тыс. руб., а в 2008-м на эти цели профком

затратил 200 тыс. руб., то есть в 1,5 раза меньше. Это позволило в 2009 году сохранить

стоимость путевки для сотрудников на уровне 2008 года (стоимость путевки в спортлагерь

для сотрудника за 15 дней составляла 1670 или 1870 руб., а для ребенка – 900 руб.). Из

указанных выше средств профкома приобретено (на сумму около 30 тыс. руб.) и установлено

в спортлагере оборудование для детской площадки.

Премирование профактива составило 200 тыс. руб. (в 2008 г. было 150 тыс. руб.).

Хозрасходы – 100000 руб. (услуги банка, канцтовары, папки для юбиляров, расходные

материалы). Такая же сумма была израсходована и в 2008?г.

В профилакторий перечислено 140 тыс. руб., из которых 100 тыс. руб. – на приобретение

дополнительных лекарств для сотрудников, а 40 тыс. руб. – на стоматологическое

оборудование.

На оплату санаторных путевок в 2009 году израсходовано 600 тысяч рублей. Рост этой статьи

расходов по сравнению с 2008?г. составил 71%.

Профком в действии

Зарплата работников профкома: зампредседателя – 12700 рублей (бухгалтер и председатель

– 80% и 50% соответственно).

За отчетный период было проведено 52 заседания профкома, при этом в ряде заседаний

профкома принимали участие проректоры, руководство профкома студентов. На заседаниях

рассматривались следующие основные вопросы: содержание нового коллективного договора

(заключен в апреле 2007 г. на 3 года до 2010 г.); изменения и дополнения в коллективный

 9 / 18



23 октября 2009 г. — № 1247(30)

http://gazeta.vstu.ru

договор (в связи с изменением системы оплаты труда); итоги выполнения соглашения по

охране труда; ежегодные итоги смотра-конкурса по охране труда; итоги работы спортлагеря;

отчеты председателей профсоюзных бюро. Кроме того, были рассмотрены и другие

актуальные вопросы: о премировании за призовые места в спартакиаде «Здоровье»; о

результатах проверок состояния общественного питания; о подготовке к зимнему

отопительному сезону и тепловом режиме в учебных корпусах и общежитиях, об

утверждении стоимости меню для проведения мероприятий в столовой, о назначении

материальной помощи и т.д.

Работа комиссий

Теперь остановимся на работе комиссий профкома, которых, как вы знаете, всего шесть.

Комиссия по охране труда (председатель – доцент Мишта Валерий Павлович), в ведении

которой – подготовка ежегодного соглашения по охране труда и контроль за его

выполнением; проведение учебы ответственных по охране труда; проверки состояния

техники безопасности и пожарной безопасности во многих подразделениях университета.

Кроме того, проведен ежегодный конкурс по ТБ: в 2009?г. премирование составит 12000 руб.

(в 2008?г. было 8000 руб.) В 2009 г. организована и оплачена (12 тыс. руб.) профкомом учеба

уполномоченных по охране труда.

Культурно-массовая комиссия (председатель – методист отдела соц. исследований

Целковикова Татьяна Николаевна) – проведение торжественных мероприятий и концертов,

посвященных международному дню 8 Марта, Дню Победы; организация новогодних вечеров

отдыха и т.п.

Комиссия по труду и зарплате, по трудовым спорам (председатель – профессор Чапуркин

Виктор Васильевич) – рассмотрение и разрешение возникающих конфликтных ситуаций

(обычно в год таких ситуаций бывает 3-4).

Спортивно-оздоровительная комиссия (председатель – доцент Горбунов Александр

Владимирович) – ежегодное проведение спартакиады «Здоровье» среди

профессорско-преподавательского состава и сотрудников университета по 7 видам спорта (в

2009 г. участвовало 179 человек); участие в спартакиаде между вузами Волгограда (в 2009 г.

спортсмены нашего вуза показали хорошие результаты: по волейболу заняли 2 место

(мужчины) и 3 место (женщины), а также 2 место по бадминтону, 1 место по баскетболу и 1

место по шахматам). Причем, наши команды ежегодно участвуют и занимают призовые

места в спартакиаде спортивных лагерей вузов (по пяти видам спорта). Постоянно

функционируют группы здоровья для сотрудников по настольному теннису, волейболу,

баскетболу и бадминтону.

Благодаря предложению профкома в 2002г. сделать в спортлагере не две смены, а три, число

сотрудников, отдохнувших в спортлагере, возросло со 138 человек в 1999 г. до 297 в 2009 г.,

в том числе 80 детей сотрудников.

Комиссия по социальным вопросам (председатель – зав. отделом аспирантуры и

докторантуры, доцент Раюшкина Алла Анатольевна). Совместно со студенческим профкомом

проводили проверки состояния общественного питания. По предложению профкома, с

октября 2009?г. начал работу буфет в 4-м общежитии.

Организационно-массовая комиссия (председатель комиссии – Дивина Галина Ивановна) –

подготовка заседаний профкома, подготовка нового коллективного договора на 2007-2010

годы, а также изменений и дополнений в коллективный договор. В ведении комиссии и

ежемесячное оформление материальной помощи профкома и из фонда ректора; оформление

приказов ректора по оплате проезда преподавателей на занятия в Кировский и
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Красноармейский филиалы; расследование несчастных случаев; регистрация документов на

рождение, погребение; а также оформление профсоюзных документов; организация

диспансеризации сотрудников; выдача путевок в санатории и в детский оздоровительный

лагерь.

В 2009 году сотрудниками использована 81 санаторно-курортная путевка, в том числе в

ВолгГТУ – 65, ВПИ – 15, КТИ – 0, ВНТК – 1.

Социальная политика профкома и ректората – едина

Необходимо подчеркнуть, что с января 2003г. фонд социального страхования полностью

отказался от оплаты путевок в санаторий для сотрудников. В связи с этим профком и

ректорат взяли на себя оплату в 2003–2009 годах путевок для лечения сотрудников в

санаториях. Эти обязательства закреплены в коллективном договоре, который в очередной

раз был принят на конференции трудового коллектива 25 апреля 2007 г. Таким образом, в

2009 г. профком выделил на приобретение путевок 600 тыс. руб., и ректорат выделил также

600 тыс. руб. с оплатой 1000 руб. за день пребывания в санатории (в 2008?г. оплата за день

пребывания в санатории была 800 руб.).

Как вы знаете, с 1 апреля 2001?г. фонд социального страхования отказал в оплате за лечение

сотрудников в санатории-профилактории, и администрация университета взяла эти затраты

на себя, что также закреплено в коллективном договоре. Понятно, что возможности

университета не позволяют полностью компенсировать последствия действий фонда

социального страхования. В результате количество сотрудников, отдохнувших в

санатории-профилактории в 2009 г. (317 человек, в том числе 50 сотрудников КТИ,

отдохнувшие в профилактории «Текстильщик», также 7 сотрудников ВПИ), снизилось по

сравнению с 1998 г. (699 человек) в 2,4 раза. В настоящее время ректорат ежемесячно

оплачивает 20 путевок для сотрудников, в том числе 4 бесплатных. Оформление путевок в

санаторий-профилакторий успешно проводила Макрушина Татьяна Викторовна, учебный

мастер кафедры МиТЛП.

Подводя итог, следует отметить, что профком стремился оперативно реагировать на

социальные проблемы, которые ставили преподаватели и сотрудники университета. Надо

сказать, что проведена большая совместная работа профкома и ректората по социальной

поддержке коллектива университета. Приведенные выше цифры из сметы централизованных

расходов средств университета в 2009 г. объективно свидетельствуют о реальной социальной

поддержке сотрудников со стороны ректората.
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Студсовет в действии

Остров памяти 

Во вторник, 13 октября, волонтерским студенческим отрядом совместно со

студенческим советом ВолгГТУ при поддержке и помощи сотрудников ОСИВРа

Дмитрия Валерьевича Воронкова (ведущий психолог ВолгГТУ) и Елены Петровны

Скориковой (ведущий социолог ВолгГТУ) был проведен субботник в одном из

знаковых мест для нашего города – на острове Людникова. К сожалению, не все

знают, где находится это историческое место и почему оно так названо.

Остров Людникова – небольшой клочок земли в 700 метров по фронту и 400 метров в глубину

в Нижнем поселке завода «Баррикады» – место ожесточенных боев 138-й краснознаменной

стрелковой дивизии в 1942–1943 годы. В течение 40 дней людниковцы, зажатые в огненную

подкову, удерживали этот плацдарм, лишенные тылов и снабжения.

Мемориальный ансамбль «Остров Людникова» объединяет целый ряд памятников.

В 1955 г. сооружен мемориальный знак – стела с бронзовой художественного литья

мемориальной доской, на которой написано: «В ноябре–декабре 1942 г. здесь проходил

передний край обороны краснознаменной 138-й стрелковой дивизии. Дивизия под

командованием полковника Людникова, будучи окруженной, героически защищала эту

территорию, названную «Остров Людникова», отбила все атаки противника и участвовала в

разгроме немецко-фашистских войск под Сталинградом». В 1995 году стела была облицована

мраморными плитами. Автор мемориальной доски – художник Ф. Андреев (Художественный

фонд СССР).

Судя по всему, это место пользуется большой популярностью у местной молодежи, но, как

видно, никто из них не задумывался о том, что они несут ответственность за все свои

поступки, тем более противоречащие нормам поведения в цивилизованном обществе. После

их пребывания на мемориальном комплексе остаются груды пакетов, битого стекла.

Поэтому 40 человек, собравшиеся рано утром во вторник, отправились на остров Людникова,

где провели более 4-х часов. Ребята собирали мусор, пропалывали клумбы, обрезали

разросшийся кустарник, вырубали сорняки, сметали с дорожек и аллей листву и песок.

Очень интересным и содержательным, захватившим внимание всех участников субботника,

стал рассказ ветерана Владимира Никитовича Заворотнева, который служил в дивизии

Людникова во время Сталинградской битвы. Но рассказывал он нам не только про

Сталинград, но и про то, что случилось в его жизни до и после: как призвали на фронт, как

служил в разведке, как потом воевал уже в Европе, чем занимался после войны. Экскурсию

по острову Людникова и по созданному там музею провела для нас замечательная женщина,

увлеченная своим делом, Эльвира Васильевна Сироткина, руководитель музея 138-й

стрелковой дивизии.
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Напоследок хотелось бы добавить: мы искренне надеемся, что те молодые люди, которые,

похоже, живут рядом с мемориальным комплексом, задумаются о своих поступках и

объяснят друзьям, что это место священно, и о нем надо заботиться. Пусть как можно

больше людей узнают о том, что земля здесь полита кровью советских солдат, защищавших

нашу страну, и будут бережнее и уважительнее относиться к историческим местам.

И как бы банально это не звучало, еще раз хотелось бы напомнить: чисто не там где убирают,

а там, где не мусорят!

Екатерина Казина,

гр.МГ-5.
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Листая подшивку 

Политехник 30 лет назад

В прошлом номере мы писали о том, как учились и работали политехники тридцать

лет назад. А вот чем они были заняты в свободное от науки время, читаем в №29 от

19 октября 1979 года.

Конечно, жизнь студентов тридцать лет назад не ограничивалась лишь комсомольскими

делами и зубрежкой учебных дисциплин. Каждый мог найти себе занятие по душе.

Например, любишь знакомиться с людьми, узнавать новое о дальних странах – добро

пожаловать в КИД (клуб интернациональной дружбы). «Вечера, конкурсы, беседы – это

непременные спутники досуга каждого кидовца, и особенно приятно, когда все это сделано с

выдумкой и задором» (статья «Стань членом КИДа!»).

«Иди на факультет общественных профессий!» – такой призыв могли прочитать студенты на

страницах «Политехника». А что же это за факультет такой и чему там учат? «В настоящее

время факультет объединяет 16 отделений: 1. Лекторское отделение; 2. Школа

экскурсоводов; 3. Группа «Поиск»; 4. Факультет теории и практики комсомольской работы; 5.

Отделение журналистики; 6. Отделение переводчиков технической литературы; 7.

Спортивное отделение; 8. Школа социологов; 9. Школа комиссаров ССО; 10. Школа

командиров ССО; 11. Студия современных спортивных танцев; 12. Театр-студия; 13.

Отделение руководителей культурно-массовой работы; 14. Школа правовых знаний; 15.

Отделение эстетики; 16. Отделение экскурсоводов по изучению истории ВПИ». Уж здесь не

выбрать себе занятие по душе просто не возможно! Но молодость – это не только активная

жизненная позиция. Чувства – без них никуда. «Что сегодня особенно волнует студенческую

молодежь? Учеба, спорт, поэзия, музыка? А о чем это письмо? Только сегодня мы вынули его

из почтового ящика. Перечитали и… решили открыть рубрику, в которой можно было бы

совместить и поэзию, и музыку, и прозу человеческих отношений. Кто-то подсказал название

«вечной» темы: «Двое…»
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Конкурс

Как мы видим политех 

15 и 16 октября переход из ГУКа в А-корпус был украшен яркими газетами. А поводом для

этого стал межфакультетский конкурс стенных газет первого курса под названием «Как мы

видим политех, или Месяц спустя». Более 30 творений предстали на суд авторитетного

жюри. Чем только ни старались удивить первокурсники: ФЭВТ порадовал количеством работ,

ФАТ поразил газетой в форме атомобиля! Стенные газеты оценивались по трем критериям:

оформление, оригинальность и содержательность. И вот что из этого вышло: первое место

разделили ФТПП и ФЭУ, второе – ФАТ и ФЭВТ, а на третьем оказались АТФ и ХТФ. Почетное

же четвертое место заняли МСФ и ФТКМ. Поздравляем участников и призеров конкурса!

Марина Радаева, 

ХТ-245.
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Творческий вечер 

Очарованные поэзией

19 октября в Доме профсоюзов состоялся творческий вечер, посвященный юбилею известной

волгоградской поэтессы Елизаветы Иванниковой, хорошо знакомой политехникам по

мастер-классам, которые она проводит с нашими студентами.

В милом, уютном зале собрались многочисленные почитатели ее творчества, среди которых

не только коллеги по перу, но и художники, композиторы, исполнители, студенты,

школьники, представители общественных организаций, власти предержащие – их всех

объединила любовь к неподражаемым по своей проникновенности стихам Елизаветы

Иванниковой.

И вот на сцену поднялись представители областной администрации, они вручили

имениннице Почетную грамоту и зачитали поздравление от губернатора области Н.К.

Максюты, где он выразил уверенность в том, что «Парнас», возглавляемый Елизаветой

Викторовной Иванниковой, откроет еще много новых имен. Ведь «Парнас» занимается не

только просветительской деятельностью, но и помогает молодым дарованиям, публикуя их

талантливые произведения в своей одноименной газете, поддерживает школьные

библиотеки, организует творческие конкурсы и т.д.

Не случайно поприветствовать признанную поэтессу пришли детские коллективы, среди

которых – литературный кружок «Солнечный круг», ученики лицея №8, где при поддержке

Е.В. Иванниковой создан кабинет литературы, в котором представлена информация о

творчестве современных писателей и поэтов России, в том числе волгоградских. Ребятишки

подготовили композицию из стихов самой Иванниковой.

Председатель городской думы И.А. Карева начала свое выступление словами: «Мы рады

приветствовать Вас в атмосфере, где великий могучий русский язык представлен во всей

полноте». И тоже вручила Елизавете Иванниковой Почетную грамоту и передала юбилейное

приветствие от мэра города Р.Г. Гребенникова. А заместитель председателя С.Н. Коновалов

прочитал стихи и исполнил песни в ее честь.

«Дорогая Елизавета! – обратился представитель казачества к виновнице торжества и тут же

себя поправил, – а казаки сказали бы «Лизавета!».

Друзья поэтессы-юбилярши сменяли друг друга, признавались ей в любви, говорили

прекрасные слова, облекая их в стихотворную форму. И даже те, кто раньше никогда не

писал стихов, как например, пианист Вячеслав Безуглов, вдруг заговорили стихами. Конечно

же, джазовые композиции в его и Анатолия Воронова исполнении звучали

профессиональнее.

И все же, по мнению представителей Волгоградского отделения Российского фонда
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культуры, возглавляемого В.И. Супруном, «лучшие поздравления Елизавете Викторовне – ее

стихи», и в зал полились волшебные, пронзительные своей искренностью иванниковские

строчки. А один из друзей признался: «Я всегда чувствую ее музой – музой поэзии, музой

казачества, музой любви».

Музой любви долгие годы служит Елизавета Иванникова для своего супруга – известного

российского литератора Евгения Кулькина. Говоря о жене принародно, Евгений

Александрович этого и не скрывал, напротив, с гордостью подчеркнул, что их счастливый

союз подарил двух прекрасных сыновей – Игоря и Евгения, которые, кстати, так же, как и

знатные родители, «страдают» творчеством.

В ответ Елизавета Иванникова прочитала свое стихотворение о любви, посвященное Евгению

Кулькину.

Вспомнила и свой первый сборник стихов, посвященных отцу, ветерану Великой

Отечественной войны, его военная шинель до сих пор хранится в их доме. Этой шинели Лиза

посвятила поэтические строки. А известные песенники Сергей и Наталья Волобуевы

написали музыку на эти стихи и исполнили песню на юбилейном вечере. Поздравили

Елизавету Викторовну и близкие друзья семьи Кулькиных – Егины – известный врач и поэт

Анатолий Иванович и его сын Стас, тоже врач и поэт.

Творческий вечер подходил к концу, а на сцену все поднимались и поднимались поклонники

таланта Елизаветы Иванниковой...

Илья Скворцов.

Фото автора.
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КВГ

И песнь, и танцы, и стихи

В одном из прошлых номеров мы писали о том, как прошли первые два дня

конкурса первокурсников «Кто во что горазд». А сегодня вспомним, как

завершился КВГ. Последними выступали студенты ФТКМ, АТФ и ХТФ.

Программа факультета технологии конструкционных материалов запомнилась сразу

несколькими номерами. Во-первых, очень интересный выход. Мало где увидишь такое

количество смешно танцующих парней в строгих классических костюмах. Во-вторых, стоит

отметить инструментальное исполнение (нефонограммная музыка всегда радует). И,

конечно, исполнение собственного стихотворения, что опять-таки бывает крайне редко. В

целом же выступление ФТКМ оставило массу приятных эмоций.

Автотракторный факультет отличился в этот раз своим видеоматериалом. Весело, интересно,

но чувствуется «рука мастера», точнее мастеров-старшекурсников.

А вот от студентов ХТФ хотелось увидеть большего, так как самодеятельность на факультете

сильная.

Что ж, это мнение отдельно взятого члена жюри, а вот итог коллективных обсуждений и,

может быть, споров вы узнаете 26 октября на посвящении в студенты. Там же можно будет

увидеть и лучшие номера конкурса первокурсников «Кто во что горазд».

Наталья Толмачева, 

член жюри.
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